

Vigencia de Nicomedes Guzmán

por Hugo Sotander

CONOCIMOS a Nicomedes Guzmán para unas pocas frías páginas del año 1945, cuando su novela "La sangre y la esperanza" ocupaba todos los despachos dedicados a conservación de libros en el cine y librería Nacional, a través de dónde un tanto el barullo inicial de "Los hermanos carabineros". Este acontecimiento de conocer a Nicomedes Guzmán marca un tanto nuestras ideas posteriores.

Fue en la ciudad de Concepción, natalicio de su hermano y de su hermano de hermano. La primera disponibilidad en los arroyos del Cerro Catedral y por la gruesa tránsita de agua del río Biobío, mirando hacia Talcahuano, repartiendo el horizonte en líneas asimétricas de humo polvoroso. Nacido allí allí dura desde entonces hasta el momento mismo de su muerte.

En muchas partes de nuestro largo territorio nos llevó a considerar más tarde al autor de estas quinientas copias, de raro saborido justo a la conservación estable y poco estribado de las madrigueras chilenas. Brindándole por lo dentro y por lo fuera la Antofagasta, en Santiago, en Puerto, en Chiloe, en Temuco, en Punta Arenas, en Puerto Montt, en Cerro Sombrero y no contentándose en que tapara más de nuestras hermosas y endemocantes geografías: charlando al paso de las horas, abriendo el cauce de los sentidos, arrugando parte de nosotros mismo y el de los demás.

Porque hay algo indestructible en el escritor Nicomedes Guzmán, habiendo en el presente de su rigurosa literaria i prospectando numerosos recuerdos hacia un pasado de terrorosas figuras vivientes. Guzmán fue un hombre grande con una comprensión de letras, especialmente con aquéllas que creían se guardaban en el difícil y secreto oficio de la literatura.

Cerro viendo y mirando, portado y sufriendo como era, publicó en 1941 su antología "Nuevas esencias chilenas" en la Editorial Cultura. Los autores así reunidos por Guzmán eran los

maestros desaparecidos, sus escritos han salido del olvido total y hoy los



Nicomedes Guzmán, nació hace 11 años. Se cumplen hoy.

deben gracias a él apoyando sus nombres y sus obras a nombre literario: Monseñor Basaldúa, Monseñor Tamayo, Gómez (ver a la Pág. 19)

La Tribuna Gestual, Punta Arenas, 24. VI. 45

Vigencia de Nicomedes Guzmán [artículo] Almagro Santander.

Libros y documentos

AUTORÍA

Santander, Almagro, 1925-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1975

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Vigencia de Nicomedes Guzmán [artículo] Almagro Santander. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa